
! ! ! !本报讯（记者 杨玉红）今日，
改造后的上海虹桥机场 !号航站
楼 "楼正式启用，于早上 #时 $%

分迎来第一批值机旅客。"楼从
人性化机场角度出发，最大限度
缩短旅客步行距离，旅客过安检
后步行至最远机位距离与 &号航
站楼相当。
今天上午，记者从轨交二号线

&号航站楼站出口处看到，多位旅
客走出闸机，径直走到对面的 '%

号线地铁站，换乘地铁去 !号航站
楼站。上海虹桥机场 !号航站楼 "

楼启用后，楼前配套的交通中心同
步启用，地下建有 &层停车场，地
面有出租车、公交车等，方便旅客
“一站式”换乘。

上午 (时，)号航站楼 "楼出
发层大厅人头攒动，各航空公司柜
台前，旅客排队秩序井然，现场多
名机场公安民警与志愿者引导旅
客。春秋航空有关负责人介绍道，
开航首日，早高峰整体秩序平稳，
有个别旅客走错航站楼，截至 *时
$+分，春秋航空均为晚到的 &位
旅客免费更改至下一次春秋航空
有空位的航班。据悉，每天早晨，春
秋航空公司有 !*架飞机出港，尤
其是早上 *时 $%分到 ,时 $%分
时段，先后有 )&架飞机出港。早高

峰时期，约有 &%%%余位旅客集中
办理值机。对于涉及转场的虹桥出
港 *$ 个航班 )-, 万余名旅客，在
出发前一日再次利用短信、邮件等
各类方式进行通知。

又讯（记者 江跃中 通讯员
王蒙 陈涛）今天，虹桥机场 !号航
站楼 "楼开门迎客，出入境验证
大厅也由 . 楼整体搬迁至 " 楼，
新设置的 /0条边检查验通道，比
原先 . 楼的 1$ 条翻了一番。其
中，新增加的 )&条最新一代入境
边检自助通关通道，与浦东机场口
岸早先开设的 &, 条自助通关通
道，共同组成了浦东、虹桥两大机
场口岸服务旅客入境 )%秒通关的
“双引擎”。

记者从上海边检总站获悉，该
总站在依托科技手段，优化虹桥机
场 ) 号航站楼 " 楼通关环境，提
高口岸通关效率的同时，积极争取
在虹桥机场口岸实行更为便利的
出入境政策。经公安部批准，从今
天起，虹桥机场口岸试行直接往返
机组人员免办边检手续，将给航空
公司和机组人员带来极大便利。

上海边检总站友情提醒广
大出入境旅客：有出境计划的旅
客，请确认行程，提前至机场办
理手续。

! ! ! !本报博鳌今日电 （特派记者
方翔）昨天，博鳌亚洲论坛 &%),年
年会正式开幕。在“直面全球化与自
由贸易的未来”为主题的全体大会
上，众多嘉宾一致认为，全球化不能
开倒车，全球化会为世界经济带来
积极的影响。
“自由贸易可以提升效率、降低

成本，保护主义拉高了成本，是不经
济的。”中国人民银行行长周小川指
出，美国的实施制造业回归战略和
贸易保护主义，把经济发展资源投

入到自己不具有比较优势的制造
业，而不是投入到具有竞争优势的
高科技服务业，这是人为对资源配
置的扭曲，这违反了经济学基本理
论和发展规律。

在亚投行行长金立群看来，全球
化愿景与共识，是促进经济社会发展
的巨大力量。全球化是趋势，没有人可
以改变。亚投行的成立就是推动形成
全球化愿景与共识的重要行动。经济
全球化没有输家，尽管受益的程度不
同，但政府可以通过宏观政策进行调

整。据金立群介绍，今年还将有 )/个
国家会加入亚洲基础设施投资银行。
在这两天的博鳌论坛中，如何

面对全球化过程中的系统性风险和
市场波动，不少嘉宾给出了自己的
见解。国际货币基金组织前副总裁、
清华大学国家金融研究院院长朱民
认为，在互联互通的活力还在继续
上升的当下，我们要增强跨国机构
和体系的建设，而不是让它变得更
脆弱，否则无法继续推进全球发展
和全球化。

!!!记风云四号卫星研制团队
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哪怕困难重重 依旧初心不改

! ! ! !如果给你七年，你能做成什么？
风云四号研制团队给出了一个答
案：一颗世界上最先进的气象卫星。
&%)*年 )&月 ))日，风云四号卫星
成功发射，如今已完成了在轨测试。
当收到它的首批卫星云图时，一个
名为“我待航天如初恋”的微信群
“炸开了锅”。这是 ()&所风云四号
卫星团队的微信群，风花雪月的群
名背后，是任凭任务虐我千百遍，依
旧初心不改的心声。

&/%%多个日日夜夜里，完成世
界一流的庞杂如气象卫星的系统工
程，包括三个国际领先的主载荷，突
破 &%多项国内外领先的重大关键
技术，在这一领域实现由跟跑向并
跑乃至领跑的技术创新……做到这
一切的风云四号“大神”们是一群怎
么样的人？

攻关狂
&%%(年，风云卫星的用户———

中国气象局带回来一个最先进的气
象卫星研制任务书。风云四号卫星
总指挥陈文强回忆，彼时美国已经
着手第四代静止轨道气象卫星的研
制，与风云四号卫星的指标大致相
当。其技术关键在于三轴稳定控制，
这是未来高精度静止轨道定量遥感
卫星的大方向，也是我国要发展自己
的静止气象卫星必须要突破的前提。

美国同类气象卫星自上世纪
2+年代开始，至 1++*年，共计发射

了从 34567( 到 34567)$ 一共 *

颗三轴稳定的静止气象卫星，才真
正实现高轨卫星的三轴稳定控制。
在风云四号一颗卫星上解决人家十
多颗卫星才解决的问题，难度可想
而知。然而在风云四号卫星团队中，
人人都是“攻关狂”，敢在无人或者少
人行走的领域做出从无到有的突破。
风云四号卫星的方案中需要搭

载高灵敏度的干涉式大气垂直探测
仪，对外界振动环境提出了极为严
苛的要求，就连试验现场有人走动
都会致使图像质量大受影响。
“美国人能研究出来，相信我们

也一定能成功。”团队理清了微振动
问题的主要内容和技术难点，逐渐
形成给载荷坐上超级“软沙发”的微
振动隔振系统设计方案。
“软沙发”的实现难度不小，试

验一开始很不顺利。直到有一次电

话铃偶然响起，传感器幅值迅速升
高，大家才意识到，微振动试验结果
被周围的环境噪声所淹没了，一定
要在完全安静的情况下做试验。
为了不影响研制进度，在专门

的微振动试验间的条件没有完全建
成前下，微振动研制团队每次做试
验都选择在半夜，并且要清场，关闭
空调，拔掉电话线。在静得让人发慌
发困的绝对安静环境中几小时地不
停试验。
又用了 &年的时间，团队终于

摸清了卫星 )+余个转动部件的振
动特性与传递路径，实现了振源隔
振装置和有效载荷隔振装置的工程
化，星上微振动抑制到 )89 以下
（相当于手轻拍桌面形成振动的三
百分之一），敏感频段更是控制到
+-)89水平，解决了精密遥感的图
像抖动问题。

细节控
风云四号卫星总设计师董瑶海

是团队里出了名的抠细节魔头。在
会上问倒设计师的问题，第二次开
会接着问，还不会，第三次开会再
问，直到把问题解释清楚。
“董总对测试的要求几近苛刻，

对主任设计师直接采取的就是现场
考核。这不得不让我和我的团队把
测试软件、测试文件等一遍一遍的
反复升级、细化。就拿遥测显示终端
软件以及遥测事后处理软件的更改
来说，已不下 )/个版本。发射场测试
细则就有 )/++页之多。为了提高工
作效率，硬是开发出了射频自动化测
试软件，可以把 &周的工作量压缩到
&天完成。”风云四号综合测试主任
设计师周军揭秘测试背后的秘密。
“当技术上遇到争议，我们就要

吃透技术，拿数据说话”。风云四号
副总设计师沈毅力，看上去就是那
种温文尔雅的知识分子，一旦遇到
技术问题气场就会变得强大起来，
一点也不含糊。在研发初期，选择哪
一款星敏感器让总体和系统单位产
生分歧，为了做出正确选择，风云四
号专门向已经在轨使用的风云三号
卫星申请连续半个月开两台星敏感
器。在拿到星敏感器的全球数据后，
沈毅力带领团队进行详细的分析与
判读形成了风云四号卫星选型报
告。就因为这样一份沉甸甸的报告，
风云四号卫星最后选取了与欧美第
三代气象卫星同一款的星敏感器，
三颗国际巨星在互不知情的前提下
做出了一致的选择，这就是钻研技
术的缘分。

造梦者
风云四号团队中有一群造梦

者，为了卫星在太空的可靠运行，他
们大胆创新，开展空间环境模拟。刘
瑞芳与孙永雪这对 (/后的姐妹花
就是他们中的两个，为验证风云四
号的两个核心相机能否经受住太阳
辐射造成的温升和干扰，两位年轻的
姑娘决心承担起“全景重现真空状
态下的太阳辐射”这一紧要任务。

,月的上海仿佛一个大蒸笼，
即使坐着不动都会出汗。而负责太
阳模拟器数据测试的刘瑞芳一大早
就穿上包裹严实的防护服，戴上防
紫外线眼镜进到空间狭小的罐中，
进行太阳模拟器的光路调试。每一
天除了吃饭、睡觉以外，剩下的时
间，她几乎都在接受太阳辐射的“炙
烤”。爬出罐子时，她拍着僵硬的双
腿戏称自己是名副其实的“汗”人。
而在罐外负责调试工作的孙永雪，
裹上 *公斤的防爆服，冒着爆炸的
风险蜷缩在灯室中，高电压、高电
流、高热度的大功率氙灯让她吃尽了
苦头。由于试验需要二人配合进行，
她们每天十几个小时“保持通话”，
一天调试不成，便两天、三天……
直到满意为止。

待她们出色地完成了光路调试
的任务，试验的后遗症也随之而来。
由于长时间被强紫外线照射，她们眼
睛酸胀，全身过敏起斑，原本清秀白
皙的面颊变黑、脱皮；超长时间的通
话，令两人的耳朵持续痛了一个星
期。但她们说：“干航天哪有不吃苦
的，干航天的哪有不能吃苦的！”两张
年轻的脸庞透着属于航天人的骄傲。

" 风云四号安装太阳能帆板 顾元翔 摄

全球化的经济中没有输家

!地球一小时"

昨晚举行
! ! ! !昨晚，一年一度的“地球一小
时”来临。“地球一小时”由国际环
保组织 ::;（世界自然基金会）
发起于 1++,年，倡导在每年三月
的最后一个周六关灯一个小时，
表达公众对气候变化和环保的关
注。1++2年，“地球一小时”活动
首次引入中国，并得到上海市政
府的认可。据统计，1+)*年中国
共有 )0/个城市、数以百万人加
入。“地球一小时”已经成为全球
最大的自发性环保活动。

刘歆 摄影报道
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